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Résumé 

Afin d’optimiser un plan cultural pour le périmètre El Hamiz, une enquête agricole est 
effectuée pour un échantillon de 57 exploitations agricoles, durant l’année 2018. L’enquête a permis 
l’élaboration d’une classification typologique permettant de catégoriser les exploitations dans des 
groupes homogènes, elle a permis aussi de comprendre l’agriculture irriguée dans la zone et de 
collecter toutes les informations nécessaires pour cette étude. À travers la modélisation agro-
climatique par le biais du logiciel CropWat 8.0 et la modélisation bioéconomique par le logiciel 
GAMS, un modèle mathématique à base de programmation non linéaire est appliqué au niveau du 
périmètre irrigué d’El Hamiz, le modèle optimise la consommation en eau et la superficie irriguée, 
en maximisant la fonction objectif, qui est le revenu agricole, l’optimisation du plan cultural au 
niveau du périmètre propose de reconvertir la zone vers une zone à vocation maraichère, afin de 
mieux protéger les ressources naturelles de ce périmètre (l’eau et la terre), en suggérant une 
vocation agricole adéquate avec les opportunités hydro-agricoles du périmètre.    

Mots clé : le périmètre irrigué d’El Hamiz, typologie, modélisation agro-climatique, modélisation bioéconomique, 

programmation non linéaire, optimisation, le revenu agricole. 

Summary 

To optimize the farming plan of El Hamiz perimeter, an agricultural survey is carried out for a 
sample of 57 farms, during the year 2018. The survey allowed the elaboration of a typological 
classification allowing the categorization of farms in homogeneous groups; it also helped to better 
understand irrigated agriculture in the area and to collect all the necessary data needed for this 
study. Through agro-climatic modeling by means of the software CropWat 8.0 and the bio-
economic modeling by the software GAMS, a model with nonlinear programming is applied at the 
level of the irrigated perimeter of El Hamiz, the model optimizes the consumption of water and the 
irrigated surface, by maximizing the objectif function, which is the income, the optimization of the 
cultural plan at the perimeter level proposes to convert the area back to a market gardening area, in 
order to better protect the natural resources (water and land), by suggesting an adequate agricultural 
vocation to the hydro-agricultural opportunities of the perimeter. 

 

Key words: the irrigated area of El Hamiz, typology, agro-climatic modeling, bio-economic modeling, non-linear 
programming, optimization, agricultural income. 
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